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潘智豪於 1985
年出生於香港草

根家庭。為了
減 輕 家 庭 負
擔，他在 20
歲時做了跆
拳道職業運
動員，每天
長達 12 小時

的體能及專項
訓練，讓他領悟

到體育精神和人生
哲學。

潘智豪後來擔任跆拳道教練，摸索出一套專業教
學方法，教學規模由最初只有一個道場和幾名學
員，發展成有自己的教練團、10多個道場及200多
名學員，並且培訓出香港代表隊選手，為港爭光。
他的口碑得到學員家長及業界同行認可。

潘智豪小時候的夢想，是成為一名 「企業家」。
他一邊做教練，一邊完成大學課程，開始了由體育
到商業跨界的歷程。他回憶說： 「2008年北京奧運
會舉辦時，香港承辦了馬術比賽。當時香港特區政
府也在大力推動HDMI高清奧運播放，因為這個機

遇，我和合夥人投身HDMI行業。」
創 業 就 是 一 次 次 去 挑 戰 「不 可 能 完 成 的 任

務」。2008 年從 2 人小房間經營電子商務貿易，
到 2010 年轉戰深圳成立博勝電子技術有限公司，
潘智豪組建了一支創新的技術研發團隊，與世界
頂級的芯片公司建立了緊密合作關係，現已躍升
為全球領先的 HDMI 及 Type-C 整套解決方案的供
應商。

潘智豪介紹， 「從美國對中國高科技企業進行制
裁開始，我燃起了自主研發半導體芯片的鬥志。當
時香港還處於半導體初始階段，本土企業還未涉足
芯片領域，但我堅信香港科技創新的實力與精益求
精的科研精神。2018年開始了芯片研發，2020年入
駐香港科學園，聯合大灣區科研團隊建立科技創新
中心。2021 年入駐內地，專注自主芯片研發，如
今，我們自主研發的芯片已商業化，並已應用到自
己的產品上。」

歷經14年的艱苦創業，廢寢忘食是工作常態，疫
情之前潘智豪幾乎每天來回深港兩地，時常忘記自
己身在何處。在他眼中，灣區融合發展為個人和企
業發展帶來無限生機。 「深圳的人才資源優勢很明
顯，擁有完善的產業鏈；香港作為國際化都市，能
快速推動產品國際化。兩者優勢相結合，可加速產

品研發落地。」
2017 年博勝電子榮獲 「中國高新技術企業」，

2021年獲 「深圳市專精特新企業」榮譽。 「公司每
年都可獲政府給予的研發、參展等資金補貼。此
外，龍崗區提供了吉華街道的創業場地——深港中
海信科技園創業基地，並協助開展人才招聘等活
動。」

潘智豪十分看好龍崗的發展前景。 「作為深圳
城市東部中心，未來也是高等教育國際合作中
心、國際文體活動交流中心，它的區域發展潛力
十分強大。作為創業者來說，這裏營商環境好，
在工業製造領域具備十分完善的供應鏈；同時，
因區域環境宜居宜家，所以在人才聚集方面也很
有優勢；另外，交通、物流便利也是營商的重要
因素。」

潘智豪於2016年入香港中文大學進修，又進入邊
工作邊讀書的狀態。他十分喜歡龍崗的文化氣息，
與之帶來的是科技研發和人才培養效應。 「香港中
文大學（深圳）校區設在龍崗，同時，深圳北理莫
斯科大學、深圳信息職業技術學院已成為創新人才
和研究成果的輸出源頭，香港中文大學（深圳）醫
學院、深圳音樂學院也在加快建設中。未來，龍崗
還將會匯集國際型科研實驗室、科研機構等。」

潘智豪：從跆拳道教練到推動「中國芯」商業化的企業家

雅視光學集團有限公司（HK.01120）
總經理李志雄，入行 46 年，見證了眼鏡
行業不平凡的發展歷程。

李志雄祖籍廣東鶴山，有 6 個兄弟姐
妹。他隨父母早年輾轉到了香港定居。因
為家庭條件不優越，為幫補家計，他和哥
哥、姐姐中學未畢業就踏入社會做事。由
於年紀小，零工、散工、雜工都有嘗試
過，但是他從不挑剔，有事就做，勤勞肯
幹。

在李志雄 16 歲那年，他遇到了生命中
的貴人——吳海英先生（後來的雅視集
團主席）。那時的吳海英是位 20 歲出頭
的小夥子，承包眼鏡公司的外包打磨業
務。志趣相投的兩位年輕人從此走到了
一起。

吳海英於 1976 年創辦了香港雅視眼鏡
廠（即雅視集團的前身），業務骨幹由1
位發展到 30 多位，經營範圍包括眼鏡的
設計、製造、銷售，公司初具規模，在眼
鏡行業佔有一席之地，為以後的雅視發展
奠定了堅實的基礎。

上世紀 80 年代，祖國改革開放的號角
吹響，很多華人都受到感召，紛紛回國招
攬人才、創辦企業、發展經濟造福華夏大
地。同期，香港開廠的成本逐漸升高，吳
海英決定到中山、深圳投資辦廠。

1990年4月，李志雄作為深圳雅駿廠的
總負責人，帶領數名技術骨幹開疆拓土。

1996 年，雅視集團在香港上市，集團
不斷擴大投資業務。雅視光學科技（深
圳）有限公司是雅視集團下屬全資子公
司，總投資 10 億港元，主要從事塑膠、
金屬等高質素的光學眼鏡和太陽眼鏡的研
發、設計、生產製造及銷售等業務。

2016 年深圳雅視由龍崗中心城搬遷至
龍崗坪地街道，2018 年由來料加工轉型
升級為獨資企業。至今，集團投資項目遍
布海內外，拓展了更多傳統眼鏡框以外的
業務項目，更全面地發展。

「由租賃廠房到買地自建廠房，近年
來，雅視集團年產眼鏡成品最高峰為
1800 萬副，最高峰產值 18 億港元，其眼
鏡生產規模之大，成為眼鏡業界的翹楚。
目前公司正在探索遠程眼鏡 AI 定製方
案。」每次提到公司的發展，李志雄總是
一臉的驕傲。

疫情之前，李志雄每周五都會回香港，
星期一再返深圳。這麽多年來，他目睹了
龍崗的巨變。 「特別是 2011 年舉辦大學
生運動會之後，龍崗發展很快。公司業務
配套便利，鏈條完整，自己在龍崗工作生
活都非常習慣，政府還給予了場地、資
金、人才等扶持。」
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粵港澳大灣區建設如火如荼，
深港兩地融合發展再邁新台階，
越來越多香港同胞跨過一河之
隔，選擇來到深圳就業生活，扎
根這片充滿希望的熱土創新創
造。近年來，深圳龍崗區香港同
胞自發推動成立居深港人聯誼
會，目前已在龍崗11個街道實
現全覆蓋。不僅為香港同胞提供
了一個社交聯誼、互幫互助的平
台，更像是一個溫馨港灣，在助
推深港交往交流交融中，續寫着
深港 「雙城」 融合發展的溫情故
事。今年適逢香港回歸祖國25
周年、深圳經濟特區建立42周
年，本文特別採訪了五位扎根龍
崗的港人，講述他們的 「雙城」
故事。 黃鳳鳴

錢輝環於 1980
年 出 生 ， 2004

年從中國科技
大學本科畢
業，2005年
於 香 港 中
文 大 學 開
始 碩 博 連
讀，博士畢

業後在香港中
文 大 學 任 副 研

究員、研究助理教
授，2012年入香港

戶籍。2015年起，他擔任香港中文大學（深圳）理
工學院助理教授，現兼任深圳市人工智能與機器人
研究院副院長。

博士畢業一年多後，錢輝環以研究助理教授身份
留校工作。當時，深港教育合作日趨緊密，由香港
中文大學與深圳市政府合作辦學的港中大（深圳）
正在緊鑼密鼓地推進中。 「深圳是一個創業的城
市，2014年港中大（深圳）開始招生了，我覺得在

深圳有挺多的事情可以做。」
「我目前在深圳龍崗校區的工作包括：教學、

科研、服務三類。教學方面從 2015 年開始，給本
科生、研究生授課。科研方面，指導研究生、研
究助理、本科生開展學術研究，近幾年主要圍繞
海洋機器人，在面向遠洋的無人帆船、水面機械
臂的抓取、水面可變形無人船、水面太陽能、面
向教育的水面機器人等展開。服務方面，參與學
校招生、多個委員會，以及在國際機器人頂會
ICRA、IROS、RSS 的組織工作等。」錢輝環介
紹。

「深圳是機器人研究的沃土，這裏電子信息、
計算機、機械產業鏈齊全，採購器件的物流迅
速，海邊也有測試場地。」錢輝環感慨道， 「原
來他在香港做科研，很多做加工的部件就在深圳
東莞一帶的工廠完成，現在到了深圳，更是無比
便利，碰到部件需要修改的，直接去加工廠協商
一下就行。」

錢輝環認為，科研過程中需要大智大勇， 「很多
人強調智力，其實勇氣也是非常需要強調的。面對
難題不退縮，要有勇於試錯的精神，這個很重

要。」他回憶起在香港求學時的日子，經常被師長
鼓勵：要做全球一流的研究，做別人沒做過的事
情，要有勇氣去探索。

而今，在深圳教學和研究過程中，錢輝環把這種
科研大智大勇的探索精神，傳給了學生們。他形容
這就是 「學術引領」， 「可能在短期內5到10年不
一定馬上能應用，但是積累的技術長遠來說是能起
推動作用的。」

「開放、包容、年輕。」深圳給錢輝環留下了極
好的印象。在他看來，深港都是國際化城市，兩地
的科研環境都很好，龍崗的人才政策和科研的經費
政策也很好。 「龍崗政府也很支持我們學校，把公
園用來做我們的校園，真的很感謝。」

錢輝環的工作多是和年輕人一起完成， 「心態就
很年輕，」他說，晚上十點多一個idea出來之後，
馬上就開會去討論，實驗室裏面就燈火通明， 「這
個是高校非常好的一點。」

2016年起，錢輝環的妻子孩子都被安頓到深圳，
學習工作生活都在這裏。 「在這裏，網購很方便，
淘寶、京東、美團、叮咚買菜等，節省了很多購物
的時間，非常便利。」

錢輝環：科研需要大智大勇 鼓勵學生做全球一流的研究

王冠墨於 1981
年出生，自幼隨

父母遷至香港
生 活 ， 2007
年回深發展
服 裝 輔 料
製 造 業 。
「我父輩於

1989 年來到
深圳從事製造

業 ， 在 這 過 程
中跟隨產業轉型的

潮流，於2015年成立了
一家物業管理公司，運營位於龍崗區寶龍街道的恆
利工業園，為園區企業提供園區管理、安保、法務
等服務。」

王冠墨現任深圳市泓利達物業管理有限公司總經
理兼執行董事、寶龍港人聯誼會常務副會長，並將
事業生活扎根在龍崗。

2019年，王冠墨加入香港廣東青年總會，積極團
結和聯合粵港兩地愛國青年，支持及參與香港社會
事務，推動粵港兩地的合作與交流。

同年 2 月，粵港澳大灣區發展規劃綱要正式出
台。王冠墨敏銳發現了其中蘊藏的巨大發展潛力，

於是頻頻參加大灣區相關活動，與同在內地的香港
青年們合作，希望能帶動更多年輕人來內地發掘機
遇。2020年，恆利工業園正式被深圳市政府升級為
科技創新產業園，吸引了越來越多的高新企業入駐
園區。

2019 年起，王冠墨開始着手改造位於龍崗區
園山街道的恆利創客區，園區總面積約 28000 平
方米，其中以音樂為主題，集休閒、青創為一
體的創客區多達 7000 平米，建成後將扶持香港
創 業 青 年 ， 為 他 們 打 造 一 個 低 門 檻 的 創 業 基
地。

對於來自粵港澳地區的文創青年，恆利創客區未
來將繼續秉持廉租降本、引薦資源、多元合創、設
施共享、專業共融、社會回饋等六大理念持續服
務，為他們更好、更快、更多層次、更高度融合地
融入大灣區建設發展以至國家戰略發展格局當中。
屆時，恆利創客區將誕生更多融合着粵港澳三地元
素的文創項目、產品作品。

疫情期間，王冠墨做了不少暖心的公益活動。除
了向香港、深圳捐贈防疫物資之外，2021年8月將
位於恆利工業大廈園區內的自營奶茶店打造成了園
山街道首家 「暖蜂奶茶店」，旨在為轄區快遞員、
外賣送餐員、環衛工人等群體提供休息場所，同時
定期為轄區快遞小哥開展交通安全、急救知識、食

品安全等主題培訓。同年11月，恆利工業大廈園區
內打造了深圳市首個 「PPP」模式的園山 「司機之
家」旗艦店，免費為司機提供歇息、洗漱、餐飲、
讀書、充電等便利服務。

王冠墨欣聞龍崗區出台了《深圳市龍崗區科技創
新專項資金支持科技發展實施細則》，聚焦科技培
基發展、創新企業成長、創業環境優化、科技服務
提升、重點專項扶持等5類科技計劃，提出了20項
扶持事項。他認為，其公司主營業務是服務高科技
企業，這些利好政策將有利於高科技企業發展，有
助於留住優質企業。

王冠墨說他很少回憶過去，只會奔着自己的目標
規劃逐一實踐。他的個人生活與工作已經成一體，
白天參加活動、加強學習，晚上安排健康運動，他
致力將香港青年與本地青年聯動共融。

王冠墨：為來深的粵港澳青年解決創業就業難題

馬楚力於 1986
年出生於香港，

現任力嘉國際
集團副總經
理、香港印
藝 學 會 主
席 、 深 圳
市第七屆政
協委員會委

員、深圳市人
大 常 委 會 外 事

僑務工委會委員、
深圳市前海合作區

人民法院專業陪審員、龍崗區青年企業家協會榮譽
會長等職務。

作為 「創二代」，2009年，22歲的馬楚力從香港
浸會大學畢業後來到龍崗，加入其父親創辦的主營
包裝印刷業務的力嘉國際集團。

在2020年疫情爆發以前，馬楚力幾乎每天都是出

演 「雙城記」：早上8點多從香港駕車出發，9點
多到達深圳龍崗區橫崗街道，要麼一天在龍崗，要
麼下午去東莞公司、或到廣州中山等地見客戶，晚
上再回香港。這是他10年來穿梭深港工作、生活的
雙城印記。

馬楚力剛來龍崗時，其父親經營了幾十年的製品
廠正面臨轉型升級，他決定對父親的傳統印刷業進
行 「二次創業」。一邊到生產、銷售等基層崗位磨
練，一邊將老廠房從內到外重新規劃、改造。2011
年 5 月，位於橫崗街道的力嘉創意文化產業園開
園，就是他 「二次創業」的成果。

目前，該園已發展成為集印刷、創意、文化產業
於一體的創新創業平台，同時連續8年成為深圳文
博會分會場。

在馬楚力的眼中，跟力嘉創意文化產業園同成長
的，還有日新月異的龍崗城區。對於這一變化，他
記憶猶新。

「我第一次從口岸到橫崗，開車花了一個多小
時，放眼望去，橫崗這邊全是工廠，根本沒有現在

的商業配套。但10年時間過去，隨着道路交通設施
的完善，現在從口岸開車到橫崗僅需半個多小時，
園區及其周邊還為我們提供了一站式生活的配套服
務。」馬楚力感嘆，龍崗於他而言，已經從以前一
個工業區變成現在有文化產業、有商業氛圍的一個
多元化的魅力城區。

「現在從龍崗去其他地方打車、坐地鐵都很方
便、高效。微信支付功能也讓生活更便捷，我回到
香港吃飯購物都要帶現金、信用卡，叫外賣還要自
己去買，在深圳一個手機就解決了問題。」說起龍
崗這些年的這些變化，馬楚力侃侃而談。

巨變吸引越來越多的港人選擇來龍崗創業或就
業。與之相對應的，龍崗這些年也為港人和港企營
造了優良的營商環境，包括提供一系列優惠政策和
福利等，使得港人和港企扎根龍崗安心發展。馬楚
力很感激政府提供的幫助和服務。

「龍崗是我的另外一個家，希望我的企業永遠留
在龍崗並越做越大。我會與這裏的香港同胞一起成
長，互相幫助、互相扶持。」馬楚力表示。

馬楚力：對父親的傳統印刷業進行「二次創業」

結語：扎根龍崗，深港同心。位於龍崗的大
運深港國際科教城緊鄰東莞、惠州等城市，
是香港聯通大灣區東部的重要節點，今年首
次寫入了廣東省政府工作報告。片區擁有香
港中文大學（深圳）、深圳北理莫斯科大學
等高校，匯聚了瓦謝爾計算生物研究院等 3 家

諾貝爾獎科學家實驗室、市大數據研究院等
多個重點研究院及科技創新平台，已成為大
灣區吸引國際科創資源、推進深港合作的重
要平台載體。天道酬勤石開花，不待揚鞭自
奮蹄，在龍崗的香港同胞越來越有歸屬感、
認同感和自豪感。

扎根深圳龍崗 五位港人的雙城故事
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